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« Nous avons été à tes cotés 
quand la planète dans sa majorité 
Madiba,  t’ignorait ou t’oubliait, 

A l’heure de l’hommage planétaire, 
Nous, nous demeurons  solitaires 

pour pouvoir mieux t’aimer » 
 

Bertrand FAVREAU 
5 décembre 2013 
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Depuis/Since/Desde/Dal/Seit 1984 

 
 
 

Le 29 mars 1985, alors qu'il était désormais détenu à la prison de Pollsmoor, 
Nelson Mandela a obtenu le premier «Prix International des droits de l'homme 

Ludovic- Trarieux». L'Ambassade d'Afrique du Sud à Paris a adressé une sévère 
lettre de protestation aux membres du Jury. 

 
 Le règlement du prix disposant que le prix n'est valablement et 

définitivement attribué, que si le Lauréat accepte de le recevoir lors d'une 
cérémonie officielle de remise, c'est l'une de ses filles, Zenani Dhlamini Mandela, 

qui, déjouant depuis le Swaziland, via Johannesburg et Londres, la surveillance des 
services de sécurité sud-africains, est venue l'accepter et le recevoir en son nom, à 

Bordeaux, le 27 avril 1985. 
 

Nelson Mandela a été libéré cinq ans plus tard le 11 février 1990. Il avait 
passé près de vingt-huit années en prison.  
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« CE 
N'ETAIT 

PAS SEULEMENT 
D'AILLEURS LA CAUSE 
ISOLEE D'UN HOMME 

QUI ETAIT A DEFENDRE, 
C'ETAIT, DERRIERE CETTE 

CAUSE, LE DROIT, LA JUSTICE, 
L'HUMANITE ». 
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Depuis près de trente ans, le Prix International des Droits de l'Homme Ludovic Trarieux, 
seule récompense destinée à illustrer exclusivement le combat individuel d'un avocat dans le 
monde, vient nous rappeler chaque année, à la fois la mémoire d'un sénateur qui a renoncé à 
toute carrière pour choisir obstinément les voies de la justice et de la vérité, et la raison d'être 
d'une profession qui repose, sous toutes les latitudes, sur une détermination de tous les jours.  

 
Parce que le devoir d'indépendance, pourtant si souvent mal accompli par ceux-là 

mêmes qui ne risquent rien, demeure la première obligation de l'avocat, cette distinction vient 
honorer chaque année ceux qui par leur engagement personnel, veulent en préserver l'essence 
au péril de leur liberté, de leur intégrité physique, et le plus souvent, de leur vie. 

 
Et parce que l'indépendance ne se divise pas, ce prix crée pour des avocats, voulu par 

des avocats qui lui prodiguent des efforts toujours recommencés, demeure délibérément 
affranchi de toute contribution ou influence susceptibles de dicter ses choix, puisque doté 
exclusivement par les organes que les grands Barreaux d'Europe ont voulu consacrer en leur 
sein à la défense des Droits de l'Homme. 

 
Aucun pays n'est à l'abri d'une érosion chaque jour plus subtile des droits fondamentaux, 

notamment en matière judiciaire, ce qui donne chaque fois davantage d'acuité à l'évocation d'un 
grand exemple menant une lutte que l'on sait être aussi la nôtre. 
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HOMMAGE A NELSON MANDELA ��

Prix Ludovic-Trarieux 1985��

29 mars 1985 : ����La Délibération (Extrait du procès-verbal) ��
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27 AVRIL 1985 : La REMISE DU PREMIER PRIX LUDOVIC-
TRARIEUX��

EXTRAITS DU DISCOURS DE M. BERTRAND FAVREAU, 
PRESIDENT DE L’INSTITUT DES DROITS DE L’HOMME DU 

BARREAU DE BORDEAUX ��
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« Your Highness 
I would like to say an honour it is for us and with emotion those of us who are here today, 

welcome you.  
We know that you have travelled many thousands of kilometers to be with us, to receive 

this prize on behalf of you father Nelson Mandela. 
In awarding the Ludovic Trarieux international first prize for human rights, Io your, 

father, the jury, under the are of the Bordeaux bar, pays hommage to one who is first and 
forernost the living symbol of the most odious attack ever made on the fundamental human 
rights. 

Time, alas is insufficient to raise all the many qualities of his personality, the numerous 
aspects of the many battles your father has fought to defend the Man. 

There is no one better able to accent this witness which we bear of our solidarity with 
barristers and advocates the world over, in their sufferance in the light for freedom. 

In accepting this prize, Nelson Mandela has greatly hounoured us, for although he bas 
been in prison now for 23 years, he remains the freest man olive. We thank him for the honour 
he has bestowed upon us, by doing so. 

For all that you have suffered, having been deprive of your father's presence from an 
early age; for all that your mother, Winnie Mandela and your sister Zinzy, have suffered, are 
indeed still suffering in their shackled freedom, for all that your family have accepted to pays as 
a tribu te in the battle of human rights, the Bordeaux bar humbly expresses to you all, ils 
heartfelt sympathy and warmest admiration. 

But this prize, awarded in the name of ail barristers, is also presented to you by everyone 
of the bars in Europe and Africa, represented here with us today. 

Finally, may this occasion serve as a public proof of the maintenance of the demand, 
made by this jury, to the South African authorities, which, to date has received, reply, other thon 
a contemptuous letter from the embassy :  

Free Mandela ! «  

��
27 avril 1985, le bâtonnier Bertrand Favreau remettait à Bordeaux le Premier Prix International 

des droits de l’homme Ludovic-Trarieux,  a créé un an plus tôt, à Zenani Mandela, venue pour le recevoir 
au nom de son père emprisonné, encore pour plus de cinq années en Afrique du Sud. C’était alors le 
premier prix qui lui était décerné en France et le premier dans le monde par des confrères avocats.  
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DISCOURS DE REMERCIEMENT PRONONCÉ PAR 
ZENANI MANDELA DLAMINI 

AU NOM DE SON PERE NELSON MANDELA 
LORS DE LA REMISE DU PREMIER PRIX INTERNATIONAL DES DR OITS DE 

L'HOMME 
"LUDOVIC TRARIEUX" 
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Ludovic-Trarieux International Human Rights Prize 

Since 1984 
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Created in 1984, the "International Human Rights Prize Ludovic -Trarieux” is awarded to " a 

lawyer, regardless of nationality or Bar, who thoroughout his career has illustrated, by his activity or his 
suffering, the defence of human rights, the promotion of defence rights, the supremacy of law, and the 
struggle against racism and intolerance in any form ". 

It is the oldest and most prestigious award given to a lawyer in the world. Often imitated or 
counterfeited, it remains the only European award in the scope of human rights whose funding is reserved 
for a lawyer. It commemorates the memory of the French lawyer, Ludovic Trarieux (1840-1904), who in 
the midst of the Dreyfus Affair, in France, in 1898, founded the " League for the Defence of Human Rights 
and the Citizen ", because, he said: " It was not only the single cause of a man which was to be defended, 
but behind this cause, law, justice, humanity ". 

The first Prize was awarded on March 29th, 1985 to Nelson Mandela then in jail. It was officially 
presented to his daughter, Zenani Mandela Dlamini, on April 27th 1985, in front of forty presidents of 
Bars and Law Societies from Europe and Africa. It was the first award given to Mandela in France and 
the first around the world given by lawyers. On February 11th 1990, Nelson Mandela was released. Since 
then, it was decided that the Prize would be awarded again.  

Since 2003, the Prize is awarded every year in partnership by the Human Rights Institute of The 
Bar of Bordeaux, the Human Rights Institute of the Bar of Paris, the Human Rights Institute of The Bar of 
Brussels, l'Unione forense per la tutela dei diritti dell'uomo (Roma), the Union Internationale des 
Avocats (UIA), Rechtsanwaltskammer Berlin, the Bar of Luxemburg and the European Bar Human Rights 
Institute (IDHAE) whose members are the biggest european law societies fighting for human rights. It is 
presented every year in a city that is home to one of the member Institutes. 

 
1985: Nelson MANDELA (South Africa) 

1992: Augusto ZÚÑIGA PAZ (Peru) † 
1994: Jadranka CIGELJ (Bosnia-Herzegovina) 

1996 Nejib HOSNI (Tunisia) and Dalila MEZIANE (Algeria). 
1998 ZHOU Guoqiang (China) 

2000 Esber YAGMURDERELI (Turkey) 
2002 Mehrangiz KAR (Iran) 

2003 Digna OCHOA and Bárbara ZAMORA (Mexico) 
2004: Akhtam NAISSE (Syria) 

2005: Henri BURIN DES ROZIERS (Brazil) 
2006: Parvez IMROZ (India) 

2007 : René GÓMEZ MANZANO (Cuba) 
2008 : U AYE MYINT (Burma) 

2009 : Beatrice MTETWA (Zimbabwe) 
2010 : Karinna MOSKALENKO (Russia) 

2011 : Fethi TERBIL (Libya) 
2012 : Muharrem ERBEY (Turkey) 
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Créé en 1984, le « Prix International des Droits de l'Homme – Ludovic-Trarieux » est 
décerné à « un avocat sans distinction de nationalité ou de barreau, qui aura illustré par son 
œuvre, son activité ou ses souffrances, la défense du respect des droits de l'Homme, des 
droits de la défense, la suprématie du droit, la lutte contre les racismes et l'intolérance sous 
toutes leurs formes ». Il est la plus ancienne et la plus prestigieuse des récompenses 
réservées à un avocat puisque son origine remonte au message de Ludovic Trarieux (1840-
1904), fondateur, en 1898, au moment de l'Affaire Dreyfus, de la « Ligue des Droits de 
l'Homme et du Citoyen » : « Ce n'était pas seulement d'ailleurs la cause isolée d'un homme 
qui était à défendre, c'était, derrière cette cause, le droit, la justice, l'humanité ». 
 
Un an après sa création, le Premier Prix a été attribué le 27 mars 1985 à Nelson Mandela 
alors emprisonné depuis 23 ans en Afrique du Sud. Il a été remis officiellement à sa fille, le 
27 avril 1985, en présence de quarante bâtonniers venus d’Europe et d’Afrique. C’était alors 
le premier prix qui lui était décerné en France et le premier dans le monde par des confrères 
avocats. Cinq ans plus tard, le 11 février 1990, Nelson Mandela était libéré. A partir de cette 
date, le prix a été de nouveau attribué. 
 
Depuis 2003, le prix est devenu l’Hommage désormais annuel des avocats à un avocat du 
monde. Il est décerné conjointement par l’Institut des Droits de l’Homme du Barreau de 
Bordeaux, l’Institut de Formation en Droits de l’Homme du Barreau de Paris, l’Institut des 
Droits de l’Homme du Barreau de Bruxelles, l'Unione forense per la tutela dei diritti 
dell'uomo (Rome) la Rechtsanwaltskammer de Berlin, le barreau de Luxembourg, le barreau 
de Genève ainsi que l'Union Internationale des Avocats (UIA) et l’Institut des Droits de 
l’Homme des Avocats Européens (IDHAE), dont sont membres de grands barreaux 
européens investis dans la défense des droits de l'homme . Il est remis aux lauréats 
alternativement dans une des villes où chacun des instituts exerce son activité. 
 
Le Prix International des Droits de l'Homme Ludovic Trarieux ne reçoit aucune subvention 
ou aucun financement direct ou indirect d'aucun gouvernement, organisme étatique ou 
organisation internationale ou européenne constituée ou contrôlée par des Etats et n'a de 
compte à rendre à aucun de ceux-ci. Afin de préserver sa totale indépendance, son 
financement et la dotation du prix sont assurés exclusivement par les contributions de ses 
membres. 

 

1985 :  Nelson MANDELA (Afrique du Sud) 
1992 :  Augusto ZÚÑIGA PAZ�(Pérou) † 

1994 : Jadranka CIGELJ (Bosnie-Herzégovine) 
1996 : Najib HOSNI (Tunisie) et Dalila MEZIANE (Algérie) 

1998 : ZHOU Guoqiang (Chine) 
2000 : Esber YAGMURDERELI (Turquie) 

2002 : Mehrangiz KAR (Iran) 
2003 : Digna OCHOA et Bárbara ZAMORA (Mexique) 

2004 : Akhtam NAISSE (Syrie) 
2005 : Henri BURIN DES ROZIERS (Brésil) 

2006 : Parvez IMROZ (Inde) 
2007 : René GÓMEZ MANZANO (Cuba) 

2008 : U AYE MYINT (Birmanie) 
2009 : Beatrice MTETWA (Zimbabwe) 

2010 : Karinna MOSKALENKO (Russie) 
2011 : Fethi TERBIL (Libye) 

2012 : Muharrem ERBEY (Turquie) 
2013 : Vadim KURAMSHIN (Kazakhstan) 

 


